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https://www.100test.com/kao_ti2020/481/2021_2022__E5_AA_92_

E4_BD_93_E5_92_8C_E7_c122_481260.htm 笔者3月31日写了一

篇《许霆案：从“无期”到“五年”，是谁的胜利？》的文

章，引起媒体和网友的极大兴趣，口诛笔伐者有之，拍案叫

绝者有之。不管怎样，笔者在这里表示由衷的感谢，如果我

们对于许霆案麻木不仁，或不屑一顾，并不见得是一件好事

。 正是因为我们每个人的评判标准不一样，法治信仰不一样

，价值观念不一样，所以才会有争论，才会有许霆案今天的

判决结果。 参与和辩论，都是一件好事。只有积极参与，才

能发表意见和建议；只有发表意见和建议才能去伪存真；只

有去伪存真才能水落石出。参与和辩护，既是媒体和网络的

自由，也是关注国计民生的具体表现，何乐而不为呢？ 作为

一名法律人，笔者并不想从法律角度阐述自己对许霆案的看

法和想法，并不想妄然断定许霆有罪还是无罪？此罪还是彼

罪？罪重还是罪轻？笔者不妨站在法律之外，从媒体和网络

的角度来认真看待许霆案。 尽管许霆案大起大落，尽管许霆

案不尽人意，但是，许霆案能从“无期”到“五年”，任何

一个了解中国司法现状的人没有理由不庆幸，说是“胜利”

并不为过。 毕竟，我们生活在我们的国度；毕竟，我们有我

们的特色；毕竟，我们有我们的思想和认识；毕竟，我们有

我们的法律和道德。如果我们一味地拿西方的法律和案例来

评判我国的法律和案例，笔者认为，这不切实中国国情，也

不符合司法现状，这不是辩证唯物主义。我们应拿我们过去

的法律和案例来评判今日中国之法律和案例，才能看出我国



法治之进程。 许多人都在为许霆案发表高见、唇枪舌战，那

么，许霆案背后是法律还是道德在博弈？是媒体还是网络在

造势？许霆案背后谁是赢家？谁是输家？ 笔者认为，道德救

不了许霆，南京彭宇案和北京无责司机负全责案已经证明，

中国的道德已经死亡，法律也不再相信道德的力量和价值。 

同样，法律也救不了许霆，像许霆这样一个平头百姓，在中

国这样一个法制环境，许霆被冠以盗窃金融机构的罪名，判

处无期徒刑，并不为过，也不鲜见。 许霆被判处5年有期徒

刑，尽管有一些人还是认为判决过重，但是，我们了解我们

的法律现状和司法实践后，可能就不会再大惊小怪了。 原北

京市海淀区区长周良洛受贿1600多万被判处死缓，可是又有

谁想过，周良洛受贿1600多万元的背后，给国家和人民造成

的损失，又要远远超过这个数的多少倍。 而许霆呢？拿着自

几的信用卡、输入自己设置的密码，在自动取款机一再出错

的情况下，“经不起诱惑”，将17.5万元“据为己有”，一审

许霆被判处无期徒刑。 周良洛案和许霆案可能没有对比性，

因为一个是高管腐败案件，一个是普通盗窃案件。但是，我

们从涉嫌的金额、给国家和人民造成的损失以及社会恶劣影

响来看，周良洛案不知要比许霆案恶劣多少倍。然而，周良

洛一审也只是个死缓，而许霆原一审却是个无期。有点法律

常识的人都知道，死缓和无期并没有太大的区别，如果被判

处死缓，在两年内不故意犯罪，就会改判为无期。但是，两

案的判决结果却很接近，这不得不使人浮想联翩、打抱不平

。 不管是银行自动取款机出错，还是许霆“见利忘义”，但

是，在巨款面前，我们谁敢保证自己就是正人君子、不为所

动？在美女一再引诱之下，我们谁敢保证自己不食人间烟火



、坐怀不乱？我们拿我们的人性和法律做“交易”，许霆就

成了 “牺牲品”。 许霆案经过大起大落后，被判处五年有期

徒刑，许霆真是不幸中的万幸。许霆案的“胜利”靠什么？

笔者认为，许霆案是靠媒体的“狂轰滥炸”和网络的“鼎立

相助”取得“成功”的。试想，如果没有媒体和网络通力合

作，许霆可能正在监狱接受改造、认真服刑。 许霆真得感谢

媒体和网络，媒体和网络不辞劳苦、大声呐喊，使许霆成了

“幸运儿”，媒体和网络是我们的第二大脑，我们可以独立

地思考；媒体和网络是我们的第二张嘴，我们可以自由地表

达；媒体和网络是我们的道德法庭，除了法律，我们还要靠

它来定夺是非。 在我们道德资源和法治信仰极其缺失的时代

，在我们的法律不堪一击、难以摆脱暗箱操作和避免人情案

、关系案和金钱案的社会，我们的法律真的不是万能的，我

们的法院真的不是超然的。 我们虽然有了人民陪审制度，但

是陪而不审的司法现状，大家都心知肚明；我们没有西方的

陪审团，我们在极其缺乏道德评判标准的国家，却极力排斥

着道德、拒绝着信仰，进行所谓的司法改革。如果我们没有

道德法庭，如果我们没有良心发现，如果法官不能自由心证

，如果法官不能疑罪从无，我们千疮百孔的法律，我们不堪

一击的道德，不知又让多少个“许霆”含冤。 幸亏我们生长

在逐步走向民主、自由、博爱、创新、诚信、和谐的社会，

幸亏我们有了敢于揭露事实真相的媒体，幸亏我们有了勇于

拍案而起的网络，媒体和网络的“联姻”，“成就”了许霆

，使许霆免受“无期”之痛。 我们的法律要想真正公开、公

平、公正，就需要给媒体更多的话语权，就需要给网络更多

的自由表达权。 许霆案，不管是法律的悲哀，还是法律的胜



利，但许霆案能从“无期”到“五年”，不能不说是媒体和

网络的共赢！ （一家之言，仅供参考；未经许可，不得转载

。） （作者：刘辉律师，北京市法立律师事务所副主任，北

京市律师协会刑法专业委员会委员） 100Test 下载频道开通，

各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


